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当区块链行业的发展进入到一个全新
的发展阶段，我们看到的是，一系列的区块
链的应用的落地。无论是元宇宙，抑或是
web3.0，无一不是如此。无疑，由区块链的
落地和应用所引发的这样一场全新的变革，
绝对是当前市场的热点所在。无论是资本
市场，还是头部的科技企业，几乎都将关注
的焦点聚焦于此。

一时间，曾经被逼退到绝路的区块链重
新焕发了生机，以往一直苦于无法找到区块
链正确落地的方式和方法的玩家们，同样找
到了新的突破口。如何将自身的区块链项
目与元宇宙和web3.0联系在一起，如何借助
它们突破区块链的原有发展瓶颈，成为了每
一个区块链玩家必然需要着重思考的重要
课题。

的确，以元宇宙、web3.0为突破口，可以
让业已走入到死胡同的区块链重新焕发生
机和活力，可以让那些对区块链已经丧失信
心的玩家重拾信心，可以让人们重新认识到
区块链本身所蕴藏着的巨大的发展机会和
财富红利。然而，如果仅仅只是将目光聚焦
在元宇宙、web3.0为代表的表层的概念身
上，而没有真正从底层的区块链技术上取得
突破，那么，由元宇宙、web3.0所引发的这样
一场新的创富热潮依然难以持久，区块链的
发展依然还将面临更多变数。

当元宇宙、web3.0为代表的区块链的概
念开始火爆，我们需要认识到区块链在其中
扮演的重要功能和作用，我们需要借助这样
一个机会来为区块链的发展积蓄力量，我们
需要构建一整套的区块链的生态体系，我们
需要建构一套区块链的完整的生态体系。
以此为开端，找到一条适合区块链的正确的
发展道路，而非仅仅只是将其看成是一个噱
头和概念，到最后落得个一地鸡毛。

区块链的地位需要重塑
当元宇宙、web3.0为代表的概念不断涌

现，我们看到的是越来越多的新技术开始与
两者产生联系，无论是「软件技术」，还是「硬
件技术」，无一不是如此。当新技术的浪潮
蜂拥而至，我们与其将元宇宙、web3.0看成

是一个新生物种，不如说它们是一个新技术
的集合体，甚至大杂烩。如果元宇宙、
web3.0仅仅只是一个新技术的「大箩筐」，那
么，它们的发展始终都是散乱的，始终都是
难以持续的。

当元宇宙、web3.0开始被越来越多的
新技术裹挟的时候，我们需要的是抛弃这
样一种以新技术的集合体为主导的定位，
以一种更加明晰的视角来看待它们，找到
它们的关键技术，以此为开端，开启它们
的新发展。笔者认为，在这个过程当中，
最为重要的一点，就是要确立区块链的地
位，而非将区块链看成是一个与其他新技
术相雷同的存在。

只有这样，我们现在所看到的以元宇
宙、web3.0为代表的概念的发展才能够持续
和长久。如果我们无法确立区块链在其中
的作用，而任由新技术的概念裹挟元宇宙、
web3.0的话，那么，它们的发展必然会走入
到概念的死胡同里。缺少落地和应用，缺少
商业的闭环，而仅仅只是一个因资本而生，
因资本而亡的存在。

这一点，我们可以在互联网时代看到同
样的发展脉络。事实上，在互联网时代，并
不仅仅只有互联网一种技术，除了互联网之
外，还有信息传输技术、大数据技术等诸多
技术类型。然而，我们之所以会将其称之为
「互联网时代」，其中一个最为重要的原因在
于，互联网技术将这些技术整合在了一起，
为我所用，并且真正建构成了一个完整的生
态，形成了一套完整的商业闭环。正是因为
如此，互联网时代的发展才经历了 PC时代
和移动互联网时代，最终深度影响了人们的
生产和生活。

对于区块链来讲，同样需要如此。的
确，我们现在是看到了以元宇宙、web3.0为
代表的诸多受到资本市场追捧的概念；的
确，我们借助这些概念，同样可以赚得盆满
钵满，但是，我们同样需要更多地看到的是，
以元宇宙、web3.0为代表的这些概念，依然
是割裂的，依然是孤立的。

在这些割裂的概念没有实现联通与融

合之前，我们所处的时代始终都是混沌的，
始终都是散乱的，始终都是以资本为主要
驱动力的。一旦资本的耐性不再，那么，现
在看似火热的行业和领域，必然会面临洗
牌的风险。

欲要解决这一问题，我们必须要做的
就是要像确立互联网在互联网时代的功能
和地位那样，确立区块链在区块链时代的
功能和地位。真正让区块链成为当下散乱
的新技术的集成器，让区块链成为当下散
乱的新技术的联通桥，只有真正借助区块链
的力量将这些新技术结合在了一起，只有真
正借助区块链的力量，将这些孤立的、割裂
的新行业，新概念联系在了一起；只有借助
区块链的力量，真正建构了一套完整的商业
闭环，我们才能摆脱当下对于资本极度依赖
的发展状态，真正进入到一个全新的发展阶
段。

区块链如何登上「王座」？
找到重塑区块链的地位的方式和方法，

让区块链不再是一种附庸，并不仅仅只是关
系到区块链行业本身的发展，甚至还关系到
衍生于它的诸多新生行业的发展。在这个
背景下，探讨区块链如何回归主导地位，如
何建立区块链的主导地位，是非常有现实意
义的。笔者以为，若要建立区块链的主导地
位，必然需要从如下几个方面着手。

首先，区块链需串联起新技术。不可否
认的是，我们正处于一个新技术大爆炸的年
代里。每一天都有新技术的产生，每一天都
有新技术的进化。新技术的衍生和进化不
仅为我们打开了新的思考天窗，同样开启了
我们思考行业发展的新路子。然而，我们同
样要看到的是，现在的新技术，依然是割裂
的，依然是孤立的。因此，欲要让区块链回
归主导地位，我们必然需要让区块链串联起
新技术，让不同的新技术「才尽其用」，才能
获得新的发展。

那么，究竟如何才能借助区块链串联起
新技术呢？笔者认为，最为重要的一个方面
在于让新技术回归本质，让新技术回归底层
和基础。当我们将现在光怪陆离的新技术
回归本质，回归基础之后，我们就会非常明
显地看出，它们并不是什么神奇的存在，而
是由数字、数据等不同的元素所建构起来的
存在。

而区块链技术真正解决的，正是数字、
数据的传输的问题。如果我们能够借助区
块链技术将这些新技术联系在一起，如果我
们能够借助区块链技术将原本割裂、孤立的
技术糅合在一起，那么，区块链的主导地位
或许在不知不觉当中就已经确立了。离开

了区块链，新技术依然是散乱的，依然是低
效的，而只有有了区块链，它们才能实现蝶
变，它们才能高效地运行，它们才能有新的
发展。

其次，区块链需要串联起新应用。无论
是元宇宙也好，抑或是web3.0也罢，说到底，
它们都属于区块链应用的范畴。不可否认
的是，这些区块链的新应用的确为我们解决
那些以往想要解决却一直没有好的解决方
案的问题，提供了全新的可能性。同时，我
们还要看到的是，这些新的应用，其实依然
是孤立的、割裂。

如何让这些新应用发挥出最大的功能
和作用呢？笔者认为，最为重要的一点，就
是要实现这些新应用之间的融合和联通，将
这些孤立的、割裂的应用融合在一起。试想
一下，当元宇宙、web3.0、NFT等新的应用实
现了融合和联通，当这些新应用真正将人们
的生产和生活囊括在了一起，我们将会面临
怎样的一个世界。毫不夸张地说，当这些新
应用实现了联通，我们才能真正从互联网时
代，真正进入到一个全新的时代。以往，我
们在互联网时代所遭遇到的那些痛点和难
题，才能得到根本性的解决。

如何实现这些新应用的联通呢？笔者
认为，还是要从区块链入手。通过区块链技
术这样一条主线，将那些原本割裂的新应用
纳入到一个完整的生态系统当中。在这样
一个生态系统当中，用户不仅可以获得新的
体验，而且还可以相对应的回报。这个时
候，我们现在所看到的如此多的应用，才不
是一个半拉子工程，而是形成了一个完美的
商业闭环。

说到底，还是要从区块链的技术入手。
用区块链技术的底层性，贯穿性来建构不同
应用之间的链接，当这样一种链接建立，当
下我们所看到的那些割裂的、孤立的应用，
才能真正成为一个完整的生态系统，才能真
正成为一个可以自我进化，才能真正成为人
人皆可生存其中的存在。

当以元宇宙、web3.0为代表的新概念崛
起，我们看到的是，区块链的式微。很显然，
这样一种发展模式是难以持续的，这样一种
发展模式是畸形的。欲要解决这一问题，我
们就要重塑区块链的地位，让区块链重新成
为驱动这些新兴行业的内在动能。作为一
种较为底层和基础的技术，区块链必然需要
串联起新技术，串联起新应用，让新技术与
新应用在区块链的支撑下更好地发展和进
化，形成一个完整的生态系统，形成一套完
整的商业闭环，最后，区块链才能真正登上
「王座」。

ZZ世代承载文化自信世代承载文化自信，，国漫发展的引领和方向国漫发展的引领和方向
每一个时代都有每一个时代的特点，每

个时代的年轻人的喜好也会有所不同。就
如同现在有的企业为了迎合年轻人的喜好，
对自己的产品都要做出调整一样，譬如茅台
都推出了茅台冰激凌来迎合年轻用户的喜
好了。把握住年轻人的脉动，是企业发展的
源动力之一；迎合并不是迁就，而是相辅相
成的一种影响，是彼此黏性的共建，是相互
传递的一种善意和发展的源泉。

让年轻人喜欢才是最重要的
众所周知，年轻一代的喜好是多变

的，但是对于文化以及习惯的养成却是有
迹可循的，并不是漫无目的的。比如年轻
人都喜欢动漫、剧本杀、二次元等等，也
喜欢网红食品，追逐打卡的过程，对新鲜
事物的接纳程度更高，更愿意尝试，在关
键时刻也能挺身而出，甘于奉献。这都说
明了年轻人追求新奇，追求一种变的节
奏；也彰显了一种担当，在抗击疫情的过
程中，我们看到了很多90后冲锋在前。

不过在各种变化中，我们发现年轻人
对于动漫的喜好却一直没有改变，这是一
种文化的养成，也是从小就接纳并且持续
培育的兴趣。事实上，不仅是我们国家的
年轻人有这样的喜好，我们的比邻日本、
韩国，还有美国，动漫产业都是如火如
荼，都有大量的用户痴迷于此。很多游戏
和二次元的元素都能吸引到大量年轻人参
与和追逐。而且，动漫产品也是极易传播
价值观和普世观的一种最好载体和方式。

在国内市场，我们关注到有一些企业
一直致力于打造自己的动漫产业链。近
日，我们关注到，新华网客户端与中国最
大的漫画平台快看签订合作协议，双方将
结合自身优势，全面整合资源，以国漫为
纽带，在全球化的背景下讲好中国故事，
通过动漫作品更好地沟通中国和世界，推
动国漫行业更快的发展。双方商定，未来
将择机联合发起国漫行业发展智库。这种
强势结合，本身就是对相互的看好，对未
来的期许。

强强联手，打造文化新底蕴
作为主流媒体，新华网和快看平台的

合作，预示着在这个行业将迎来更加磅礴
的力量。其实我们也关注到日本、韩国政
府对于动漫产业的支持力度一直很大，这
是对年轻人喜好的一种长期关注，以及迎
合和引导。事实上因为有政府的支持，日
韩动漫产业的发展也异常迅捷，并形成了
一套完整的产业链，进而把此作为一种文
化输出到全球市场。

如今快看和新华网合作，成立国漫行
业发展智库，也折射中主流阵地的参与热
情，并且这是官方释放出来的一个积极信
号，那就是国漫发展得到主流阵地的支持
之后，会迎来一个快速发展的契机。

新华网表示，未来将围绕正能量漫
画、数字藏品、国漫产业白皮书、国漫综
艺等全面整合资源，引领国漫行业健康快
速发展。这显然是一种新发展理念，是对

文化自信的又一种诠释。对于年轻人来
说，文化的引领和引导并不能教条主义，
任何的说教都会平添更多的不屑和不满，
甚至抵制。

但是通过一种新颖的方式，年轻人喜
闻乐见的方式，传递一种文化的传承，无
疑是水到渠成的。更何况，我们的社会本
身就是欢迎正能量的，任何感人的瞬间和
一些短视频能吸引到大量的点赞本身就说
明我们渴望这种引领。

快看是快看世界（北京）科技有限公
司于 2014年创办的、中国年轻人的国漫 IP
平台和分享社区。作品已登陆全球近200个
国家和地区，成为中国文化“出海”的代
表。快看创始人&CEO陈安妮曾表示，做国
漫就是做文化芯片。

拥有3.4亿用户的快看国漫内容，携手
新华网无疑会为国漫全产业链协同发展提
供更深度的服务，引领国漫产业健康快速
发展。已经深耕市场8年的快看，对于国漫
的积淀无疑是非常深远的。这恐怕也是新
华网愿意和其合作的最大根基。据悉，双
方计划每年为国漫创作、视频剪辑、二次
元音乐、国漫配音等优秀团队及个人颁发
奖项，并通过定期举行国漫直播，邀请优
质创作者、制作团队等于网友实时互动，
为优质国漫作品的推广提供窗口。

文化自信需要不断地传承
在直播、短视频流行之后，人们喜欢

用一种比较轻松的方式来感受生活，这也

是年轻人喜欢追逐的一种潮流。国内的动
漫市场一直在寻求一些改变来不断丰富自
己的表现方式，比如漫剧就是一种应对方
式。快看已有无数原创与改编的漫画 IP，
视频化就是全新的尝试和部署。漫剧作为
一种新兴颇受用户欢迎的形式也正在表现
极大的生命力。

快看始终承载着文化传递使者的一个
角色，在中国共青团建团百年的时候，快
看发表的《这就是青春的模样!》，通过主旋
律漫画形式讲好中国故事，鼓舞人心。这
种文化属性和定位本身就是极具正能量的
事情，和新华网的合作可以进一步加深国
漫发展的顶层传播机会。

此外，我们也关注到，在 《“十四
五”文化产业发展规划》中明确表示，应
通过促进“全产业链”和“全年龄段”发
展、延伸动漫产业链和价值链等方式，提
升动漫产业质量效益，增强人民特别是青
少年的精神力；并应推动适应新技术新业
态新消费发展、产业链上下游和跨行业融
合的数字化生产、流通、消费生态体系，
以不断扩大优质数字文化产品供给。

我们可以预计的是，随着快看和新华
网的深度合作，在文化输出和传播中也必
将趟出一条新路，利用年轻人追逐时尚，
接纳新鲜事物的尝鲜能力和接受能力更强
的特点，通过动漫等年轻人喜闻乐见的方
式，不断地进行文化的传承和根植，这本
身就是一件极被看好的事情。


